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Conversación Virtual Diáspora (CONVI-SED) 

Fecha:   06 de junio 2020 
Horario: 10 am  
Coordinadora: Lenis Mesa 
Moderadora: Ángela González          
Relatora: Germania Mercedes  
No de participantes: 12 
mujeres: ; 8 hombres:4  Otros:   
 

 

Descripción actividad: 06 de junio 2020  
RELATORÍA: CONVERSATORIO CON LA DIASPORA DOMINICANA  
 
Tipo de dialogo: territorial ______sectorial_____Ultramar______ 
 
Objetivo. Analizar la realidad de los jóvenes que están en las diferentes partes del mundo, como miran el 
tema de la pandemia, tanto en los países que están, como también la situación de los dominicanos en esos 
países y su relación con nosotros aquí en dominicana.  
 
Definición del perfil de los participantes: Jóvenes de la Diáspora Dominicana. 
 
Metodología utilizada: Moderación del dialogo en espacio virtual, guía temática presentada y relatoría.  
 
Guadalupe Valdez : Presentó la Guía Metodológica del Dialogo Ciudadano.  
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Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-socia 

C. Político institucional 

 
Gustavo Cabrera  (En Colombia): Yo diría que los principales problemas que tenemos hoy en Rep. Dom, 

sobre todo  empezando por la  salud, nosotros no tenemos un sistema de salud de prevención bien 

estructurado, a raíz de la pandemia las autoridades se limitaron a tener claridades si  tenemos 

suficientes camas de cuidados intensivos suficientes, unidades de oxígeno y como capacidad suficiente 

para que el sistema no colapse, dadas las medidas que están tomando, pero no hay un sistema de 

prevención y gestión detrás, eso en mi parecer conlleva a que dependiendo de los resultados que 

tengan esas medidas que tomó el  gobierno, pero no se sabe bien cuáles serán las consecuencias en 

casos de contagio y el entorno social que se va desarrollando, va forzando que se tomen otras medidas 

en otras direcciones , lo que está pasando hoy ,sobre todo en lo político también y cuando esto pasa, 

puede que en un mes o menos, el gobierno se encuentre con muchas sorpresas por simplemente no 

haberse preparado como país en esos ámbitos, como tener insuficiencia de disponibilidad de camas y 

recursos, pero no teniendo claro un modelo de prevención y gestión detrás, en caso de reacción y 

resiliencia en caso de que se llegue a desviar los resultados que esperan. 

Gustavo Cabrera (En Colombia): Hoy no han habilitado los accesos pertinentes, para que las personas 

tuvieran  que vivir en cuarentena, como inicialmente se propuso, simplemente se cortaron los servicios  

lo que hicieron fue que limitaron el acceso a las personas que necesitaban ir hacer cosa básicas, ir al 

supermercado, tenía que ir , intentaron hacer servicios a través de plataformas, pero son cosas que 

empezaron surgir durante la pandemia y no es un canal de acceso  que fue habilitado antes, como 

viendo esa tendencia digital  que tenemos hoy cualquier consumidor de cualquier tipo, la mayoría de 

las personas en la sociedad no lo habían visto cómo  algo de verdad que sirva, para acceder por ejempló 

a las compras, un tema que necesite acceder sin salir de las casas, eso hace que se genere una presión 

adicional sobre  las decisiones que va tomando el gobierno y que se den cierto grado de apertura 

económica y social, antes que el ambiente de la salud y epidemiológico  surgiera , obviamente Rep. 

Dom es un país que no todos tienen acceso, pero igual creo que con un buen sistema de gestión entorno 

a esto se podría  llegar a reaccionar y tener posiciones a tiempo. 

Gustavo Cabrera (En Colombia): En lo político Institucional coincidencialmente    la coyuntura   toco en 
un escenario de mucho estrés político, precisamente por lo que había pasado en febrero y ahora con 
las elecciones y eso quiérase o no, forzó las decisiones que van tomando desde el gobierno, afectan en 
la decisiones que toma el gobierno y puede que los dos primeros ámbitos, la salud y lo social se 
descuiden y no tengan como el foco, puro y noble que debería tener. 
 
Darisleyda (En Francia): Algo que me gustaría agregar es el estado de emergencia, es muy peligroso 

sabiendo lo que eso implica, en términos de gestión de decisión , quienes toman la decisión en el Estado 

de Emergencia y como eso puede incidir, la libertad de la gente y creo que eso tenemos que tenerlo un 

poco pendiente, yo no estoy muy clara porque es muy de abogados y yo no soy abogado, pero yo sé 

que los estados de emergencia pueden hacer mucho daño a la democracia y a la manera de como se 

gestiona la participación de los ciudadanos. 
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Anibelka Mena (En España) quiero retomar el hilo sobre la participación  de Darisleyda  sobre el estado 

de alarma , una de las cosas que me ha llamado la atención, es la manera que se ha gestionado el estado 

de alarma en España y la manera  en Rep. Dom , son muy distintas, en el sentido de que acá 

consideramos el estado de alarma un confinamiento total,  las únicas personas que estaban permitidos 

en la fase 0  transitar en las calles, eran las personas que trabajaban en Farmacias, Supermercados, cosa 

que en Rep. Dom lo que han puesto es un  toque de queda,  que a mi entender no hace mucho sentido 

porque la población sigue expuesta, en España fueron aplicando las fases, pero se van abriendo en 

función de las Comunidades Autónomas, que implica, que a lo mejor el virus a golpeado más en una 

comunidad que en otra y en función de eso dicen si pasa o no , empiezan abrir nuevos negocios si 

reactivan la economía, en ese sentido creo que se deberían considerar el manejo del estado de alarma 

en Dominicana. 

Marlenes (En NY):  Muchos de los puntos que  Gustavo estaba mencionando , me hicieron pensar en el 
sentido de lo económico social. Muchas personas en el país,  no tienen redes sociales, hay que poner 
un esfuerzo mayor que todos los ciudadanos en el país tengan acceso a internet, no pueden ver las 
noticias, cuando dan información acerca del virus, creo que una de las cosas si tendría que resaltar seria 
esa, creo que  hay mucha desinformación, no sé si el país tiene un medio oficial para dar a conocer de 
la pandemia, sino lo tienen eso sería algo que podría ayudar a muchas personas, yo  he  escuchado 
muchas noticias por WhatsApp, que dicen  que hay remedios que pueden ayudar y eso es uno de los 
peligros  que enfrenta la sociedad Dominicana. 
 
Anibelka Mena (En España): Otra cosa que ha impactado muchísimo no solo en Dominicana, sino en el 

mundo,  es el hecho que no se ha planteado una información real, desde el minuto 0 que se supo que 

el virus esta se vendió como una gripe , como dijo Marlem, había mucha desinformación, cada país  

tomaba sus decisiones en función de lo que ellos entendían para contrarrestar esto,  es una de las 

causas que más ha afectado a nivel de salud a la población general. Otra cosa que aquí se vio mucho 

fue la parte del desempleo , cerrar todo lo que es el turismo, bares, todo eso se cerró automáticamente,  

el transporte se redujo,  yo  trabajo en una empresa de transporte , nuestra producción se redujo  hasta 

el 85%, la parte que tomaron, fue la del “elerte” , que es una política institucional que hizo el gobierno 

para poder contrarrestar el desempleo, también estuvo el teletrabajo muchas empresa lo adoptaron  

para no despedir a los empleados,  entiendo que hasta el momento se impactó más la parte de la salud, 

porque el país  no tenía equipos, no tenía camas de UCI. En Madrid, que es la comunidad en la que me 

encuentro,  llego un momento que los hospitales estaban colapsados, había un teléfono, que estaba 

habilitado para que las personas pudieran llamar en caso de emergencias, aun así  ellos no te atendían 

directamente, sino que en función de la edad que tuvieras, que padecimiento tenías, era que se te daba 

una prioridad. 

Luis Abreu (en Alemania): Respecto al tema de salud  Identifico hay una falta de orientación ciudadana, 

especialmente para la mayoría de la población que no tienen acceso los canales oficiales del gobierno, 

hay una situación especial en Rep. Dom, que las familia en el país son  ampliadas , tenemos bajo el 

mismo techo a los abuelos, por ejemplo, son aspectos que yo considero que tiene relevancia como se  

informa a la población, porque esa población se ve mucho más expuesta al COVID-19, creo que hay que 

tener más en cuenta ese tema, por ejemplo por mencionar un caso, en San Francisco de Macorís, dónde 

en un asilo se vieron afectadas muchas personas, creo que no se le ha informado a la población de 

quienes son las personas que se ven más frágiles ante esta situación que estamos viviendo, apoyo la 

parte que decía Anibelka , como se está  viviendo las restricciones , aquí en Alemania ha sido un cierre 

más completo que en Rep. Dom, claro hay que tener muy claro que estamos teniendo que balancear el 
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desarrollo económico y la salud de la población,  aquí en Alemania se ha  decidido priorizar la salud de 

la familia, antes de la economía, sin la salud de las personas como quiera se vive una crisis económica.  

Luis Abreu (en Alemania): En lo económico social el apoyo que se le da a las poblaciones más 
vulnerables ha sido un poco lento en llegar a esta poblaciones y es que  algunos canales no han sido lo 
más eficientes, por ejemplo en cómo se reparten alimentos a personas en situaciones de penuria o 
dificultades, ante una pandemia, creo que no es lo más lógico, provocar una aglomeración de personas, 
ya está demostrado que entregar alimentos a la gente  es mucho más costoso que  entregar ayuda 
económica en efectivo , el tema de la educación es un tema que me preocupa mucho ,ya en la economía 
se hablado mucho sobre ese tema , la educación es el principal canal que tenemos para romper con el 
ciclo de desigualdad que nos afecta como país , en ese sentido , que se hayan cerrado instituciones 
educativas , definidamente tiene sentido ante la situación que se vive, pero tiene que buscarse la forma 
que la situación no sea muy prolongada, cuando tenemos una situación que la mayoría de los jóvenes 
tiene que quedarse en casa y no tienen una educación presencial, ahí es que se da el distanciamiento 
entre las distintas clases económicas, porque aquellos que no tienen los recursos en casa, como una 
computadora que tienen que compartirla como con 5 hermanos, tienen un día muy difícil, hay que 
evitar que los niños sigan perdiendo la oportunidad de formarse y romper con el ciclo de la desigualdad 
económica, que se da no solo en Rep. Dom, sino en Latinoamérica. 
 

2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas actuales 

y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 

 
Marlene (En NY) Las medidas  que se están tomando tienen que ser de acuerdo  específicamente a la 

situación en cada comunidad, en NY se están  estudiando los casos que aparecen por día, los casos 

nuevos de contagio, en base a eso si se ven que en una comunidad los casos están disminuyendo se 

toman medida específicas para esa comunidad, de si comenzar abrir la economía los negocios o si 

continuar con la cuarentena, eso es algo que en NY se está haciendo, que se podría hacer en Rep. Dom 

y creo que también  ayudaría a las personas a tener más cuidado y fomentar que las personas se 

mantengan en sus casas, hay muchos casos de personas que todavía creen que es una gripe y no le 

están dando la importancia que deben de darle, es una de las cosas que se pueden fomentar en el país. 

Aporte de Angela Moderadora: El MEPyD está calculando que el sub registro anda por un 30% y el 

tema está que hay una brecha entre la aplicación de las recomendaciones que se ha hecho a nivel 

internacional y la aplicación a nivel local, ese reconocimiento que ustedes válidamente mencionan no 

se ha aprovechado de una manera más amplia y eso ha hecho que no sean atendido casos más 

ampliamente  

Gustavo Cabrera (En Colombia) : Yo quería mencionar 3 puntos , son como tres cosas que van 

conectadas con lo que se ha dicho, 1-  las medidas que el gobierno  ha tomado para los empresarios, 

de cara abrir los negocios y demás, han habido medidas reducidas, pero dirigido a esas  empresas 

pequeñas y medianas que son formales, pero hay una gran parte de la población que es informal, este 

ha sido un tema delicado , porque el gobierno no ha sido muy explícito, para este sector y se dio cuando 

el gobierno ha tomado las decisiones de la apertura y demás porque también es  consciente que  ha 

atendido la gran parte de la población que dependen de esa apertura y de ese comercio , este ha sido 

un tema muy  delicado porque el gobierno no ha sido muy explícito en como atiende o como las 
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medidas que está tomando atienden a este sector, lo otro que va relacionado con eso, también como 

decía Marlenes, es la información general, pero también como la coherencia de la información, porque  

hoy nosotros tenemos fuentes oficiales, pero uno entra a cualquier periódico nacional grande, esta es 

la fuente que me está informando a mi sobre una pandemia mundial que tanto les creo y más allá de 

eso, es también la medidas que están tomando, no se hacen en coherencia con esa información, hoy 

nosotros podemos creer que hay 200 de casos al día cuando hace un mes había 500 , 600 y hoy hay 

mucha más apertura, más aglomeración de personas, no hay una explicación con base de las 

autoridades, por otro lado , el 3er punto, es que en Rep. Dom, todo se ha llevado al margen de toma 

de decisiones, tomemos estas acciones, para superar la pandemia y punto, no hay algo  más allá de la 

pandemia, en Colombia, en Medellín, principalmente en la empresa que trabajo, se han hablado 

muchas cosas en cómo se van a transformar, muchos ámbitos, desde la manera de emplearse, de 

trabajar, de disfrutar , de viajar, desde la manera de hacer emprendimientos y son cosas que de verdad 

mueven en una sociedad y en Rep. Dom, se está perdiendo de vista como sigue el juego , como que ya, 

hay que reactivar todo, porque vienen unas elecciones, se está perdiendo de vista que sigue cuando el 

sistema estalle y tengamos que tomar medidas más drásticas, no va haber un modelo de gestión y de 

reacción proactivas , a esa posible situación.  

Darisleyda ( En Francia): En mi caso que soy arquitecta y que estoy haciendo un  especialidad en Francia 

veo como aquí se está utilizando la información territorial para hacer frente al COVID-19 ,un ejemplo 

Francia está divido en dos zonas actualmente, está la zona norte que es la roja , donde los hospitales 

están un poco recargados actualmente de gente con deficiencia respiratoria y  la parte del sur donde 

los comercios empezaron a abrir, donde la gente puede caminar y disfrutar del espacio público  y todo 

esto porque ellos tienen una base de información territorial, no solamente a nivel nacional a nivel 

regional, sino también  a nivel de barrio, toda esta información es necesaria justamente por lo que 

decíamos al principio para hacer frente, no solamente a crisis como esta de la pandemia, sino a todo 

un sistema que nos ayude a la prevención y al sistema preventivo. 

3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del 
regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 
 

Intervención de Ángela Moderadora: Ya sobre eso Gustavo estuvo conversando anteriormente, el 
número de casos que no coinciden con lo que uno esperaría, una problemática con el sistema 
transporte que ya muchos sabemos la deficiencia que tiene, la vuelta al trabajo, en muchos aspectos 
en el sector comercial, no solo la diferencia de los horarios, pero además que otros factores se podrían 
considerar con la problemática Post crisis. 
 
Gustavo Cabrera (En Colombia) Yo le agregaría La capacidad del sistema de salud, hoy no hay 

suficientes pruebas en el país, tengo varios amigos que no han podido hacerse la prueba, cuando en 

unos o dos meses que el virus este más difuminado en la población y que el gobierno de verdad quiera 

hacer proactivamente pruebas para identificar contagios en todo el territorio nacional, puede ser que 

sea un poco tarde, que se le haya salido de las manos para tomar acciones pertinentes. 

Aportación de Ángela Moderadora: Muchas gracias Gustavo, también pasa en algunos casos, un 

ejemplo, en mi trabajo se les hizo las pruebas a todos los empleados, pero no hay un plan, por ejemplo, 

de seguimiento más allá de los que resultaron positivos, no tenemos un seguimiento a personas que 
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resultaron negativas, pero que pudieron ser falsos negativos, entonces esas situaciones se están 

considerando. 

Darisleyda (en Francia) : Aquí no se le hace prueba a todo el mundo, las pruebas se la están dejando 

para los casos muy muy graves, y lo que se le pide a la población es que intente lo más posible  no 

contaminarse, respetar las medidas, si está en zona roja salir menos, el virus no afecta a todo el mundo 

de la misma manera y quizás por eso, bueno… es el discurso que ellos tienen, sino te va infectar de la 

misma manera, te quedas en tú casa,  la problemática que me da un poco de miedo que surja , es el 

uso del espacio público y como la gente se apropia de ese espacio público y recordemos que el espacio 

público, como el nucleó de la participación, es ahí donde la gente puede decir lo que piensa, es el 

espacio propicio para eso, este COVID-19, que nos priva de este espacio, tenemos que ser vigilantes y 

crear espacios como estos y mantener esa insistencia por la participación ciudadana. 

Anibelka (en España): Siguiendo un poco lo que se ha dicho anteriormente , dentro de las medidas que 

se están barajando a nivel de oficina aquí, hacer una especie de jornada laboral  intensiva, que es lo 

que se hace acá en verano, entre junio y agosto, las personas trabajan de 8 am a 3 pm  sin hora de 

almuerzo, luego la persona se va a su casa, otra medida es hacer turno por parte del personal  un grupo 

va una semana y el otro en la otra semana.  el colegio es algo que afecta mucho al tema laboral , todavía 

no hay ninguna guardería que este abierta, donde dejar a los niños , hasta ahora lo que se ha planteado 

es reducir la asistencia, lo que se va hacer una clase semipresencial , en el caso del transporte el uso de  

mascarilla es obligatorio en todos los autobuses; no se utiliza efectivo, sino  una tarjeta, que usa cada 

persona  para evitar el intercambio de moneda de una persona y otra, una vez que tomas un producto 

no puede devolverlo, en el caso de los supermercados mantienen las medidas del aforo dentro del 

supermercado, así como el uso obligatorio de guantes y mascarillas, a grandes rasgos es  lo que vemos 

de la pandemia , se continua diciendo que si sales, también tienes que usar mascarillas, no recomiendan 

utilizar las mascarillas FFP que son las que utilizan el personal médico, porque esas pueden producir 

efectos secundarios de salud , porque las personas no está acostumbras a utilizarlas , lo que 

recomiendan es el uso de mascarillas quirúrgica que son más sencillas y desechables. 

Luis Abreu (En Alemania) : El tema del Coronavirus, no se demora poco tiempo en irse, decir un 

estimado hasta el momento  un  5% de la población mundial ha contraído el virus , se va demorar un 

rato, hasta que no venga una vacuna , es muy importante que la economía y el Gobierno, como 

organizador de todo el desenvolvimiento social, tengan muy consciente que se requiere una 

transformación de cómo la gente se desenvuelven en el día a día , actualmente el tema del transporte 

masivo, lo veo con mucha dificultad en la Rep. Dom, porque la mayoría de  las personas tienen que 

aglomerarse, he visto recientemente videos del metro que está muy concurrido y eso trae muchas  

problemáticas, quizás no se noten inmediatamente , pero en el corto plazo la segunda ola puede venir 

mucho más rápido de lo que se espera , sino se tiene control , como se aglomeran las personas , también 

como la gente regresa al trabajo, se requiere de una planificación, de cómo se organizan las oficinas 

para que la gente puedan trabajar, por ejemplo, aquí  en Alemania ya las personas han regresado al 

trabajo, también en las escuelas, se ha reducido la cantidad de personas que pueden estar en los 

espacios, por lo menos un 50% no sé hasta qué punto esto podría ser viable en muchas de las empresas 

de la Rep. Dom,  se requieren tales  medidas, para tener el control del virus, porque realmente  es una 

situación que va durar muchos meses,  sino ha cambiado la forma en que estamos enfrentando el tema, 

puede venir mucho más rápido de lo que esperamos. 
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Darisleyda (En Francia): Quería responder a Luis sobre el espacio si se han tomado medidas, una de las 

que han tomado es la reducción del personal en las oficinas, en el espacio tiene que haber un metro de 

distancia, mascarilla y no aire acondicionado, el aire acondicionado en el espacio, también está 

prohibido estar cerca de otras personas, pero si son familiares si viven juntas la policía no es tn estricta 

como allá en Santo Domingo. 

Anibelka (En España): Una de las medidas que han estado tomado es hacer un estudio de serología, 

que lo que hace es saber qué persona dentro de la población tienen el anti cuerpo del virus, esto es 

para saber que alcance ha tenido y se estudia cuanto tiempo se tiene el sistema inmunológico protegido 

y lo que se está haciendo que por cada población se toma una muestra y se analiza,  cuales personas 

que tienen el anticuerpo , que tienen el virus y luego se toman las medidas de lugar en caso que tenga 

el virus, es uno de los estudio más avanzado; no se si está en Dominicana este tipo de prueba, pero que 

realmente es  útil, para conocer el alcance que ha tenido la pandemia en cada país, más que nada  

porque hasta el momento las pruebas que se están realizando es  a las personas que tienen síntomas , 

pero las personas asintomáticas , son mucho más de las que se piensan y el alcance de la pandemia, es 

mucho más de la que se piensan. 

4- Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y 

económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 

la actual? 

Gustavo (En Colombia) :  Con lo del tipo social yo diría  cuál es el enfoque que tiene el país, como muy 

orientado a cierto grupo y muy de derecha, hace allá un capitalismo en todo sentido incluyendo el 

sistema salud y demás  , la gran mayoría de personas que no tiene acceso , ni relaciones, que no tienen 

acceso a un sistema de salud más allá del que ofrece el sistema social, no tiene un acceso  a  la 

prevención , para que puedan sentirse en igualdad de derecho, que quizás otra parte de la población 

minoría, ya también en la parte económica. Es algo evidente en el mundo no solo en Dominicana que 

hoy el impacto económico es mayor, no en todo el sentido, porque a mi entender  el impacto a la salud 

es el mayor, económicamente el mayor es el de todos  los activos y como los mercados se han ido 

desplomando , esto tiene implicaciones serias en todo, en las empresas grandes,  en las Pymes,  en las 

personas pensando también en el punto post pandemia, ese es uno de los puntos que se pueden 

cuestionar,  que se desploma el mercado, que los inversionistas direccionen su focos y eso va conllevar 

que esos mercados tengan una mirada muy distinta y que el balance de cualquier compañía  se pueda 

ver afectada . 

Darisleyda (En Francia) - Me iría un poco más lejos y me pregunto que si el modelo de desarrollo que 
tenemos en Dominicana, es capaz de soportar situaciones como estas, tomando en cuenta que 
Dominicana se sostiene del turismo , que este tipo de pandemia, según las noticias,  la persona que 
trajo el virus vino desde Italia, ese turismo de masa combinado con el calentamiento global, combinado 
también con la extensión y tipificación del suelo combinado todo estos, hay que ir pensando cuales son 
las alternativas a este modelo de desarrollo que tenemos en Rep. Dom y que si en algún momento es 
posible  tener opciones que pueda garantizar a todo el mundo su propio desarrollo. En lo ético yo creo 
que tenemos que pensar mucho, cual es la rendición de cuentas del Estado, como ellos gestionaron 
esta situación y desde ahí analizar cuáles son las competencias del Estado, como ellos logran también 
incluir a la población, en este tipo de decisiones y que esto nos sirva de experiencia para futuras, van a 
ver otras quizás no igual. 
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Aporte de Angela Moderadora :  Mi rol es más de aportación, pero si se fijan el primer caso es de un 

extranjero que vino a vacacionar, pero en realidad quienes  propagaron la enfermedad con mayor 

fuerza fueron personas de una clase alta elevada y que hasta cierto punto son lo que más viajaban al 

exterior y luego un sinnúmero de situaciones de políticas, campañas y demás , que se fueron dando y 

también aglomeraciones por el carnaval etc., pero de entrada no se tomó una decisión, desde la entrada 

de esas personas al aeropuerto , tanto las nacionales que estaban en el extrajeron, como de extranjeros 

que estaban de vacaciones, no se tomaron decisiones como tomar la temperatura, lo digo porque yo 

misma entre al país en esos días y nadie me pregunto donde yo estaba y si sentía algún síntoma , 

entonces eso son uno de los protocolos sanitarios que deberían tomar al respecto de ejecutar una vez 

se haga la apertura de ese sector de la economía. 

Luis  Abreu (En Alemania): Recalcar  un poco de lo que había dicho en un principio como planificamos 

la ayuda, el subsidio que se le da a la población más vulnerables del país ,  es un sistema que se basa en 

entrega de alimentos a la gente, muestra a todas luces no ser efectivo ante una situación en la que la 

aglomeración de personas no es el escenario deseado, el tema de cómo estamos manejando la 

educación en el país , como garantizamos que todos tengan acceso a la educación adecuada aun frente 

a situaciones de riesgos. El tema de la economía,  creo que es necesario hacer una diversificación y una 

formación de la economía, tenemos una población grande de personas que trabajan en el sector 

informal,  a veces el gobierno no lleva ningún tipo de registro, y se le dificulta canalizar a este tipo de 

personas , que precisamente son las que más la necesitan , estas personas se ven muy golpeadas , 

sabemos  cuándo las personas no tienen la posibilidad de salir a las calles, por ejemplo, las personas 

que venden frutas en la calles, no tienen la posibilidad de quedarse en la casa, no hay forma que puedan  

resistir más de tres semanas, sin vender sus productos, es una población muy grande de personas que 

son informales, la economía necesita diversificarse más allá del turismo y la economía informal que no 

puede contabilizarse por el Gobierno . 

Aportación de Ángela Moderadora:  Algunos datos que puedo arrojar que he visto  de una firma 

consultora que realizo  una encuesta sobre esta situación quienes se han visto afectados en sus niveles 

de ingresos alrededor de 48% de la población encuestada, reporto que habían sufrido cambio en sus 

niveles de ingresos y un 10%  más o menos arrojaba que había  perdido todo sus ingresos en la 

pandemia y 5% adicional había perdido  el 90% de sus ingresos , ya tienes sumado a que tienes 

alrededor  de 40% de informalidad de la economía y situaciones especiales que tal vez el sistema como 

está estructurado no ha dado respuestas.  

Anibelka (En España) : En el tema de salud , creo que Rep. Dom , no ha llegado a los extremos que se 

estuvo viviendo aquí en España, por mucho tiempo en Italia, los médicos se vieron en  la difícil situación 

de seleccionar a los pacientes que atendían, desde el punto de vista ético, lamentablemente tú 

solamente veías en las noticias las personas mayores que les ofrecían su respiradores  a jóvenes , 

porque primero  no había dentro de los hospitales , segundo porque se entendía que una persona joven 

tenía más derecho a vivir que una persona mayor , a lo mejor dominicana no ha llegado a ese punto, 

pero si es cierto que las pruebas, como creo que comento Gustavo, al principio son bastante  difíciles, 

no es posible que una persona  teniendo todos los síntomas , el protocolo y el sistema que tenemos, 

permita que esta persona fallezca, simplemente porque no tienen los recursos ni económicos, ni salud 

para poder atenderla,  quiero hacer hincapié en los protocolos que hay actualmente como dijo el 

Director de Epidemiología tienen una cantidad de especialista muy reducida con respecto a la que debía 

de haber , eso no se debió de esperar hasta este momento , para darse cuenta de eso, otra cosa es la 
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capacidad  de análisis que se tiene al momento es muy corta, con tantas personas que se tiene, analista 

de datos, tanto dentro como fuera del país, debería de haber una disposición a poder ampliar, no puede 

haber una excusa el hecho de tú no tener el personal a nivel informático, para saber la cantidad de 

prueba que haces, como tratarlos y los síntomas  que están teniendo, con los interconectados que 

estamos, cualquier persona desde un ordenador , en cualquier parte del mundo , tú le envías  los datos 

y te los puedo analizar, siento que en ese punto se quedó un poco pobre el Director de Epidemiología, 

creo que las fases las están llevando muy rápido en  Dominicana , ya sea porque hay elecciones o porque 

se tiene desconocimiento, no creo que se deba llegar al caso de Brasil o de Italia , para concienciar a la 

gente de la gravedad de la situación, una de las cosas que se vio acá cuando cambiaron un poco de fase 

y empezaron a permitir la mayor circulación de personas, específicamente de los niños, los padres ya 

no sabían que hacer , el gobierno permitió   que salieran, se registraron aumento de casos, en su 

mayoría niños y adolescentes, entre 14 -19 años y menores , que a lo mejor la proporción no fue muy 

elevada , pero es una cifra que hay que tomar en consideración, hay provincias acá, que estaban en 

fase 2, han tenido que retroceder a fase 1, ese tipo de cosas tienen que tomarse en consideración , 

tanto los protocolos de salud  y de las fases en Dominicana  

5- ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

Gustavo (En Colombia) : Creo que lo primero desde mi punto de vista, que los ciudadanos del país es 

Hacernos más cargo y eso suena muy romántico , pero si  muchas de las medidas que se fueron 

tomando no se asimilaron de la manera más pertinente por que la población no se estaba haciendo 

cargo, sentía que era como un castigo que le estaba poniendo el gobierno y restricciones para hacer su 

vida diaria , pero se pierde de vista y tiene consecuencias. Ya en otro planos, en lo económico, en lo 

político, como había dicho en nuestro país hay muchos intereses capitalistas, en lo empresarial y 

político, eso que hace que las empresas grandes, no incidan con ese interés social, sino que incidan con 

ese interés capitalista, de siempre verla por su propios interés y el de sus accionista. En Medellín es más 

grande que toda la provincia de Santo Domingo en habitantes y no tiene más de 1500  casos , creo que 

es un buen resultado de haber entendido ese compromiso, que también  conectado con el tema de los 

accesos y como las empresas se comprometen de hacer llegar a toda la población los servicios que 

brindan , pueden ser financieros o bienes, la canasta básica o cualquier cosa , se  volcó a que eso pasara 

en dominicana no tanto y va también relacionada  de ese poco interés social que tiene  el sector 

empresarial y el gobierno. 

Palabra de cierre de Guadalupe Valdez : Muchísimas gracias a los participantes , todo esto nos indica 

como el mundo cambio y tienen que cambiar para mejor y tenemos el gran desafío como construir un 

mundo que estemos preparados para tratar futuras situaciones como estas,  pero sobre todo esa 

mirada que ustedes  daban sobre la dignidad de las personas, tenemos que construir un mundo donde 

la injusticia  y sobre todo de carácter económico sea superada, la garantía de derechos, que no solo 

estén en las constituciones , sino que sean una realidad, ustedes los jóvenes que se están formando en 

otros países y sobre todo que aman la Rep. Dom, son una señal  de construcción colectiva y de que los 

dominicanos y dominicanas  en cualquier parte del mundo siguen amando esta pequeña parte de isla, 

este pequeño  terreno en el cual ustedes nacieron o tienen familiares, vínculos, abuelas . 

Muchísimas gracias ojalá que podamos seguir este dialogo en los Convi Temáticos, porque ustedes han 

planteado muchos temas importantes.  
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Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 
 
Principales problemas observados como ciudadanos y ciudadanas  

A. Salud  
B. Económico (de trabajo) -social (en la comunidad) 
C. Político-institucional  

 
1- Respecto al tema de salud Identifico hay una falta de orientación ciudadana, 

especialmente para la mayoría de la población que no tienen acceso los canales 
oficiales del gobierno 

 
2- Muchas personas en el país, no tienen redes sociales, hay que poner un esfuerzo 

mayor que todos los ciudadanos en el país tengan acceso a internet. 
 

3- Que se hayan cerrado instituciones educativas , definidamente tiene sentido ante la 
situación que se vive, pero tiene que buscarse la forma que la situación no sea muy 
prolongada, cuando tenemos una situación que la mayoría de los jóvenes tiene que 
quedarse en casa y no tienen una educación presenciar ahí es que se da el 
distanciamiento entre las distintas clases económicas, porque aquellos que no tienen 
los recursos en casa, como una computadora que tienen que compartirla como con 5 
hermanos, tienen un día muy difícil, hay que evitar que los niños sigan perdiendo la 
oportunidad de formarse y romper con el siclo de la desigualdad económica, que se 
da no solo en Rep. Dom, sino en Latinoamérica. 

 
4- Puede que en un mes o menos, el gobierno se encuentre con muchas sorpresas por 

simplemente no haberse preparado como país en esos ámbitos, como tener 
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insuficiencia de disponibilidad de camas y recursos, pero no teniendo claro un modelo 
de prevención y gestión detrás, en caso de reacción y resiliencia en caso de que se 
llegue a desviar los resultados que esperan. 

 
5- Obviamente Rep. Dom es un país que no todos tienen acceso, pero igual creo que con 

un buen sistema de gestión entorno a esto se podría llegar a reaccionar y tener 
posiciones a tiempo. 
 

6- En lo económico social el apoyo que se le da a las poblaciones más vulnerables ha 
sido un poco lento en llegar a esta población y es que algunos canales no han sido lo 
más eficiente, por ejemplo, en cómo se reparten alimentos a personas en situaciones 
de penuria o dificultades, ante una pandemia creo que no es lo más lógico, provocar 
una aglomeración de personas, ya está demostrado que entregar alimentos a la gente 
es mucho más costoso que entregar ayuda económica en efectivo. 

 
2 ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

• En lo local 

• En lo regional  

• En lo nacional 

 

1. Ha habido medidas reducidas, pero dirigidas a esas empresas pequeñas y medianas 

que son formales, pero hay una gran parte de la población que es informal, este ha 

sido un tema delicado, porque el gobierno no ha sido muy explícito, para este sector. 

 
2. Las medidas  que se están tomando tienen que ser de acuerdo  específicamente a la 

situación en cada comunidad, en NY se están  estudiando los casos que aparecen por 
día, los casos nuevos de contagio, en base a eso si se ven que en una comunidad los 
casos están disminuyendo se toman medida específicas para esa comunidad, de si 
comenzar abrir la economía los negocios o si continuar con la cuarentena, eso es algo 
que en NY se está haciendo, que se podría hacer Rep. Dom. 

 
3. La coherencia de la información, porque hoy nosotros tenemos fuentes oficiales, pero 

uno entra a cualquier periódico nacional grande, esta es la fuente que me está 
informando a mi sobre una pandemia mundial que tanto les creo y más allá de eso, 
es también la medida que están tomando, no se hacen en coherencia con esa 
información. 

 
4. En Rep. Dom, se está perdiendo de vista como sigue el juego, como que ya hay que 

reactivar todo, porque vienen unas elecciones, se está perdiendo de vista que sigue, 
que sigue cuando el sistema estalle y tengamos que tomar medidas más drásticas, no 
va ver un modelo de gestión y de reacción proactivas, a esa posible situación 

 
3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa 
del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 
 

1. Es muy importante que la economía y el Gobierno, como organizador de todo el 
desenvolvimiento social, tengan muy consciente que se requiere una transformación 
de cómo la gente se desenvuelve en el dio a día, actualmente el tema del transporte 
masivo, lo veo con mucha dificultad en la Rep. Dom, porque la mayoría de las 
personas tienen que aglomerarse. 
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2. Una de las medidas que han estado tomado en otros países,  y que se puede hacer en 

RD en el mediano plazo, es hacer un estudio de serología, para saber qué persona 
dentro de la población tienen el anti cuerpo del virus, esto es para saber que alcance 
ha tenido y se estudia cuanto tiempo se tiene el sistema inmunológico protegido y lo 
que se está haciendo que por cada población se toma una muestra y se analiza los 
anticuerpos. 

 
4-Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, políticos 

y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria 

como la actual?  

 
1. Tomando en cuenta que dominicana se sostiene del turismo, hay que ir pensando 

cuales son las alternativas a este modelo de desarrollo que tenemos en Rep. Dom y 
que si en algún momento es posible tener opciones que pueda garantizar a todo el 
mundo su propio desarrollo. 

 
2. En lo ético hay que pensar, cual es la rendición de cuentas del Estado, como ellos 

gestionaron esta situación y desde ahí analizar cuáles son las competencias del 
Estado, como ellos logran también incluir a la población, en este tipo de decisiones y 
que esto nos sirva de experiencia para futuras, van a ver otras quizás no igual. 

 
3. El tema de la economía, creo que es necesario hacer una diversificación y una 

formación de la economía, tenemos una población grande de personas que trabajan 
en el sector informal, a veces el gobierno no lleva ningún tipo de registro, y se le 
dificultad canalizar a este tipo de personas, que precisamente son las que más la 
necesitan 

 
4. La capacidad  de análisis que se tiene al momento es muy corta, con tantas personas 

que se tiene, analista de datos, tanto dentro como fuera del país, debería de haber 
una disposición a poder ampliar, no puede haber una excusa el hecho de tú no tener 
el personal a nivel informático, para saber la cantidad de prueba que haces, como 
tratarlos y los síntomas  que están teniendo, con los interconectados que estamos, 
cualquier persona desde un ordenador , en cualquier parte del mundo , tú les envía  
los datos y te lo puedo analizar, siento que en ese punto se quedó un poco pobre el 
Director de epidemiología 

 
5- ¿Qué articulaciones se pueden hacer?  

 
1. Tenemos que ser vigilantes y crear espacios como estos y mantener, esa insistencia 

por la participación ciudadana. 
2. Creo que lo primero desde mi punto de vista, que los ciudadanos del país es Hacernos 

más cargo y eso suena muy romántico, pero si muchas de las medidas que se fueron 
tomando no se asimilaron de la manera más pertinente por que la población no se 
estaba haciendo cargo. 

 
 
 
 
 

 


